

附属学校園からのお知らせ

附属高等学校便り

創立130周年

附属高校は今年創立130周年を迎え、11月23日には記念式典・祝賀会などの記念行事を予定しています。その報告は次の機会に送ることにして、今回は、服装と建物を中心に附属高校130年の歴史を振り返ってみることにします。

本校は1882(明治15)年7月に東京女子師範学校附属高等女学校として設置されていますが、写真1は1885(明治18)年7月の最初の卒業式のもので、6名の卒業生は皆日本髪に着物です。ちなみに卒業写真はこの第1回から現在まで、ほとんど欠けることなく残っています。その後通学服は1902(明治35)年頃から袴姿になっています。✔



「生徒服装の変遷」



写真 2: 大正元年頃の通学服
(袴に校章バックル付きベルト)



写真 3: 昭和 7 年に
制定された制服



写真 4: 現在の制服

がれています。さらに1969(昭和44)年には、生徒と教員の話し合いの元に、写真4の制服が制定され、現在に至っています。世の中の流行にあわせてスカートの丈が変化していますが、ベーシックで自分なりのおしゃれも取り入れられる現在の制服を生徒達は気に入っているようです。ちなみに写真2・3は日本画家坂内青嵐が本校に通う娘をモデルに描いたといわれる「生徒服装の変遷」の掛軸8幅の一部です。これらは大学図書館のホームページのデジタルアーカイブズで公開されています。

✔ さらに1906(明治39)年からは写真2のように、菊の花に蘭の花と葉をあしらった校章をかたどったバックル付きのベルトを袴の上に締めるようになりました。校章は「秀蘭芳菊君子を思う」という古語に基づき、その高潔な美しさが立派な人に似ていることを表しています。現在の蘭・菊・梅のクラスの名称の元にもなっています。

1930(昭和5)年には通学用の標準服5種を制定し、1932(昭和7)年4月よりそのうちに2種を制服として定めています。そのうちの1種が写真3で、これは現在も附属中学校の女子生徒の制服として受け継

がれています。校舎の場所は創立から数年は何力所かを転々とし、1890(明治23)年、現在の東京医科歯科大学の地にあつたお茶の水の女子高等師範学校内に移転しました。1923(大正12)年関東大震災で被災し、火災で校舎は焼失しました。しばらくはお茶の水の仮校舎で過ごしています。東京女子高等師範学校は1929(昭和4)年から8年の歳月をかけて、現在の大塚の校地に新校舎を建設して移転しました。附属高等女学校は1935(昭和10)年に新校舎が竣工し移転しています。写真5は1935(昭和10)年4月竣工当時の校舎の外観です。落成記念絵葉書の1枚に収められています。写真6・7は1937(昭和12)年頃の校舎内、北階段と生物室です。1948(昭和23)年には学



左 - 写真 5: 1935(昭和10)年 竣工当時の附属高等女学校校舎 (落成記念絵葉書より)
右 - 写真 8: 現在の附属高校校舎



左 - 写真 6: 1937(昭和12)年頃の校舎内、北階段
右 - 写真 9: 現在の附属高校校舎内、北階段

附属学校園での出来事 (2012年1月～3月)

【いづみナーサリー】

1月

- 保育臨床実習
- 附属高校2年生「家庭総合」保育参観
- 園内研究会「食事指導について」
- 避難訓練

2月

- 附属高校2年生「家庭総合」保育参観
- 豆まき
- 保護者会
- 学生ボランティア
「風船と静電気あそび」
- 避難訓練

3月

- ひなまつり
Ochasによる、おやつ作り(雛人形ケーキ)
- 親子で遊ぼう会
- 避難訓練

【附属幼稚園】

1月

- 3学期始業式
- 鏡開き、お汁粉パーティー
- 教育実習事前指導
- つばみ会 (PTA) 主催後援会
講師 辻井いつ子氏
- 誕生会
- クラス懇談会
- 親子体操の会
講師 佐藤弘道氏

- 附属高校2年生「家庭総合」保育参観
- 入園候補者説明会
- 園外保育 (5歳)
- 附属小学校3年2組訪問
- やきいも

2月

- 親子で遊ぶ日 (3歳)
- 豆まき
- 公開保育
- 附属小学校3年2組訪問
- 防災訓練
- 誕生会
- 親子で遊ぶ日 (5歳)

3月

- 雛まつり
- PTA総会、全体保護者会
- お楽しみ会 (5歳)
- 誕生会
- 卒業式
- 終業式

【附属小学校】

1月

- 3学期始業式
- 委員会活動 (5・6年生)
- JICAアフガニスタン研修参観
- まきば会<父親の会>
文京区合唱の集いに参加
- 通学班別会
- 避難訓練
- 茗鏡会ニューイヤーコンサート

2月

- 委員会活動
(5・6年生、4年生見学参加)
- 避難訓練
- 公開研究会
- 縦割り班活動

3月

- 第2回学校評議員会
- 授業参観
- 保護者総会
- かがみ会総会
- 6年生雪の学校
(妙高高原国民休暇村宿泊)
- 6年生を送る会
- 卒業式
- 修了式

【附属中学校】

1月

- 冬休み終了
- 生徒登校日
- 保護者参観日

2月

- 3年生自宅学習
- 学校評価委員会、学校評議員会
- 期末テスト

3月

- 2年生郊外園
- 歓送会
- 卒業式
- 終業式

【附属高校】

1月

- 3学期始業式
- 3年生自宅学習
- 家庭科特別授業
- 2年生学力テスト
- 2年生保護者会
- 1年生保護者会
- 3年生終講
- JICAアフガニスタン研修

2月

- 第2回学校評議員会

3月

- 国立大学附属高校関東地区
副校長研究会
- 期末試験
- 1年生農場実習
- 餅つき大会・歓送会
- 卒業式
- 終業式



写真 1:1885年7月、第1回卒業式

制改革で附属高等女学校から附属高等学校に校名は変わりましたが、現在まで77年間この校舎を大切に使ってきました。写真8～10は写真5～7と同じ場所の今の様子です。金木犀と銀杏並木が大きくなり、すっかり校舎が隠れています。

2007年には全教室へのエアコン設置、ホームルーム教室へのプロジェクター・スクリーンの設置が完了、大部分が教育後援会のご援助によるものです。2008年には耐震補強工事も行われ、昨年の大震災でもほとんど被害はありませんでしたが、やはり老朽化が進んでいます。どっしりとした骨組みや木質中心の内装は維持し、省エネ対応で新しい機能を盛り込んだ校舎への改修が早期に実現することを願っています。



上 - 写真 7 : 1937(昭和12)年頃の校舎内、生物室
下 - 写真 10: 現在の附属高校校舎内、生物室